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мож но ска зать: и кросс с 
ними бе гал, и в лод ку са-
дился.

Никаких обид тог да не 
возникло, но ру ко вод ство 
сбор ной за не сколь ко лет 
так и не на шло для ме ня 
став ку. Тут как раз появи-
лось предложение пе ре е хать 
тренировать спорт сме нов в 
ГДР. Приехал до мой, рас ска-
зал же не, а она поставила 
ме ня пе ред вы бо ром: если 
не уе дем в Германию — раз-
вод. Че рез не сколь ко ме ся-
цев оформили до ку мен ты и 
уехали.

Про ра бо тал там око ло че-
ты рех лет, подготовил не 
од но го греб ца-чемпиона, и 
толь ко тог да на родине ме ня 
признали. Предложили вер-
нуть ся глав ным в сбор ную 
Беларуси. Согласился и от-
дал ко ман де в общей слож-
ности 20 лет жизни. Че рез 
ме ня прошли такие чемпио-
ны, как Владимир Парфено-
вич, Владимир Романовский, 
Николай Гор ба чев. Каж дый 
год мои ученики привозили 
от 5 до 7 ме да лей, хо ро шо 
выступали и мо ло деж ные, и 
юношеские сос та вы, за ко то-
рые я от ве чал.

Ког да ра бо тал с ре зер вом, 
соз дал зимнюю систему под-
готовки, ведь в Беларуси 
есть вод ое мы, ко то рые не 
за мер за ют. То есть появилась 
воз мож ность проводить тре-
нировочные сбо ры не толь-
ко ле том, но и зимой. По зже 
начали так же круглогодично 
проводить и неофициальные 
соревнования. Это спо соб-
ство ва ло то му, что у на шей 
стра ны ре зерв был 
прос то ог ром ный, 
а от это го и кон-
куренция в ко ман-
де потрясающая. 
По 200-300 че ло-
век выходили на 
стар ты! Сей час, к 
сожалению, спорт 
строится сов сем по 
дру гой системе и 
те ря ет свою мас со-
вость.

Мне очень нравился 
тот период ра бо ты, 
я был не ве ро ят но 
активным тре не-
ром, инициативным. 
И всег да, как мне 
ка жет ся, отличался 
объективностью: у 
ме ня не бы ло лю-
бимчиков, спортив-
ный принцип — это 
глав ное! Все вре-
мя обещал же не: 
«Вот сей час за кон-
чу со рев но вать ся, 
и бу дем боль ше 
времени проводить 
вмес те», но ког-
да стал тре не ром, 
до ма ме ня не бы ло 
вообще. Это сов сем дру гая 
от вет ствен ность, тре нер ская 
ра бо та тре бу ет еще боль-
ше времени — организация 
сбо ров, соревнований. Ког да 
был спорт сме ном, от ве чал 
сам за се бя, а здесь ог ром ная 
стра на, и я в этом ому те вер-
тел ся бес ко неч но.

РА БО ТА 
ЗА  РУ БЕ ЖОМ
Пять лет Сер гей Лаврентье-
вич развивал греб лю в Индии 
и год про ра бо тал в Китае

— По зже вновь уе хал за 
границу, по то му что надое-
ли здешние интриги; тог да в 
спор те об ра зо ва лась на пря-
жен ная атмос фе ра, та кое 
ощущение, что все ждали, 
ког да ты оступишься. А в 
на шем де ле это неизбежно, 
бывали вре ме на, ког да я с 
пер во го мес та уле тал на де-
ся тое.
Ког да приехал в Индию, в 
греб ле там вообще ничего не 
бы ло на ла же но, до мо е го по-
явления ра бо тал один специ-
алист на протяжении ме ся ца, 
но испугался антисанитарии 
и сбе жал. Не ска жу, что там 
бы ло лег ко, но мне все же 
уда лось воспитать спорт сме-
на, ко то рый за во е вал лицен-
зию на Олимпийские игры. 
Греб ля — это спорт не для 
индусов. Иран, Китай — уже 
дру гое де ло, но не Индия.

В Китай ме ня пригласили от-
ве чать за учас ток ра бо ты, в 
ко то ром на тот мо мент у них 
был про бел — это короткие 
дистанции: в итоге до вел 
до ума де ло и там — китай-
цы начали выигрывать эту 
дисциплину. Они создали 
очень хорошие цент ры для 
подготовки спорт сме нов по 
каж до му виду, но глав ная 
их проб ле ма за клю ча лась в 
том, что не бы ло гра мот ных 
специалистов, ко то рые могли 
бы соз дать правильный план 
подготовки ат ле тов.

Но не под ошел климат Под не-
бес ной, я сильно за бо лел, на-
ча лась жут кая стенокардия, я 
вер нул ся на родину.

И ЗА НЯ ЛСЯ 
РЕ МЕС ЛОМ...
— Мест в тре нер ском шта бе 
не бы ло, а прер вать связь 

с любимым спор том уже не 
мог.

Это бы ло са мое на ча ло 90-х, 
как раз рас па лся СССР, в 
греб ле начались проб ле мы 
с инвентарем, а у ме ня был 
зна ко мый, ко то рый занимался 
производством ло док. До это-
го их делали где-то в При-
балтике и Узбекистане, но эти 
предприятия, как и многие, 
исчезли. Ка кое-то вре мя ра-
бо тал в этом направлении, 
по зже пригласили развивать 
Олимпийское движение в 
представительство НОК го ро-
да Минска, здесь тру жусь и 
по сей день.

Сей час так же возг лав ляю 
Клуб олимпийских чемпионов, 
в нем у нас око ло полусотни 
спорт сме нов. Проводим раз-
личные мероприятия, в пер-
вую оче редь на пра влен ные 
на оздоровление и лечение.

Мо гу ска зать точ но — в мо ей 
жизни для каж дой ра бо ты бы-
ло свое вре мя.

ОПЫТ 
ЛУЧШИХ
— С этим у нас всег да 
были проб ле мы: люди 
не зна ют и не пом нят 
тех, кто сде лал для 
стра ны великие де ла. 
С каж дым го дом мы 
становимся все стар-
ше, и по логике вещей 
значение на ше в 
обществе до лжно уве-
личиваться, у нас же 
происходит все на обо-
рот. На од ном из ме-
роприятий я проводил 
викторину, спросил у 
молодежи, в ка ком из 
видов спор та бело-
русский спорт смен на 
од ном турнире за во е-
вал сра зу шесть зо ло-
тых ме да лей. Начали 
на зы вать и хок кей, 
и фут бол, что толь-
ко не придумывали, с 
большим тру дом кто-то 
на звал спортивную 
гимнастику. Ко неч но, 
никто и не вспомнил, 
что это был Виталий 

Щерба, а ведь таких спорт-
сме нов не то что в Беларуси, 
в мире очень ма ло.

Многие виды спор та у нас 
пост епен но за бы ва ют, хо-
тя нуж но помнить, что в 
Беларуси бо лее семидесяти 
олимпийских чемпионов, это 
ог ром ные человеческие кад-
ры, ко то рые мож но использо-

вать, что бы привлечь мо ло-
дежь в секции. Я уве рен, что 
многие мои коллеги, спорт-
сме ны, чемпионы и призеры 
с удовольствием помогли 
бы тре не рам и спортивным 
чиновникам. Взять то же 
фехтование: че го стоит од на 
Бел ова, а сколь ко уехали за 
границу. Ошибка — от пус кать 
таких лю дей, им нуж но соз-
дать условия для ра бо ты на 
родине.

На мой взгляд, развитие спор-
та у нас сей час идет не множ-
ко не в ту сто ро ну. В пер вую 
оче редь по то му, что закрыли 
мно го дет ско-юношеских 
школ, студенческих органи-
заций. Это умень ша ет по ток 
де тей, будущих спорт сме нов, 
и тем са мым убивает конку-
ренцию.

Хо ро шо, что Президент на-
чал материально по мо гать, 
пош ло строительство спор-
тивных объектов, это важ но. 
Многие се ту ют, мол, сколь ко 
мож но строить хок кей ные 
двор цы? Но люди до лжны 
понимать, что в этом соору-
жении размещается еще 
ог ром ное количество площа-
док.

Что ка са ет ся конк рет но 
гребли, то все се год ня у нас 
держится на бо га тых тради-
циях, на ста рых тре не рах, ко-
то рые спо соб ны подготовить 
чемпионов. Сами спорт сме ны, 
ко неч но, то же не под вод ят, 
но старики се год ня в спор-
те — на ша глав ная сила.

Закрытие школ, баз кос ну-
лось и гребли, да ле ко ходить 
не на до: возь мем Ком со моль-
ское озе ро, на нем базиро-
вались че ты ре раз ные спор-
тивные организации, вок руг 
них крутилась доб рая ты ся ча 
де тей, сей час где они?

САМОЕ ДОРОГОЕ
— Я час то ду мал, мог ла ли 
моя жизнь сложиться ина-
че, и пришел к вы во ду, что 
судьба сложилась бы по-
иному толь ко в од ном слу-
чае — если бы у ме ня бы ло 
боль ше де тей. Ведь мно гое 
в жизни зависит от семьи, 
у ме ня все го од на дочь, а 
если бы ло бы боль ше, не 
ду маю, что уез жал бы за 
границу, так мно го времени 

уде лял тре нер ской ра бо те и 
про че му. Мое отношение к 
профессии было бы дру гим. 
К сожалению, ког да по нял, 
что са мое до ро гое — это 
семья и как мож но боль ше 
де тей в ней, бы ло уже по-
здно.

Се год ня у ме ня есть внуч ка 
и пра внук, меч та о боль шой 
семье все-таки сбы лась.

Че ло век, ко то рый про шел 
со мной ру ка об ру ку всю 
жизнь, — это же на. Отмети-
ли уже зо ло тую свадь бу. Со 
мной она ездила во все стра-
ны, ра бо та ла там, она у ме ня 
очень хле бо соль ная, до ма-
шняя женщина, очень теп лый 
че ло век. Мы по мо га ем друг 
дру гу, как мо жем. До сих пор 
она не вы пус ка ет ме ня из до-
му без обе да.

О ТОМ, 
КТО СТАНОВИТСЯ 
ПЕРВЫМ
— Нет оп ре де лен ной фор-
му лы ус пе ха, у каж до го 
слу ча ет ся по-свое му. Чем-
пионы — обыч ные люди, 
но, мо жет,они Бо гом по ма-
за ны. Це ле уст рем лен ность, 
настойчивость, ха рак тер 
до лжен быть твер дым у лю-
бо го че ло ве ка, кто хо чет 
че го-то добиться в жизни. 
Вообще, в спор те са мое тя-
же лое — это не физические 
нагрузки, а психологиче-
ские. Нуж но уметь сов ла-
дать с со бой, с нервами, 
соб рать ся в нуж ный мо мент, 
ведь многие спорт сме ны 
проигрывают еще до стар та 
соревнований. Здесь мно гое 
зависит и от тре не ра, нуж но 
правильно подвести ат ле-
та. Объяснить эти тонкости 
обы ва те лю не воз мож но, 
на вер но, это и есть фе но мен 
чемпиона.

Один раз шел на ка ноэ, и 
на по во ро те по дул очень 
сильный ве тер: я греб, но 
все рав но сто ял на мес те. 
Так про дол жа лось не сколь-
ко минут, но я знал — если 
о ста нов люсь, ме ня выбросит 
из лодки. Греб, по ка сов сем 
не ос лаб. И тут ве тер прекра-
тился, я вы ждал. Вот в чем 
де ло — победить се бя.

ГЛАВНОЕ 
ДОСТИЖЕНИЕ...
— В спор те это, без услов-
но, — олимпийское зо ло то, 
а в жизни — семья. Я су-
мел построить боль шой дом, 
ра бо ты по его усовершен-
ствованию про дол жа ют ся 
и сей час. Посадил це лый 
сад, у нас мно го фрук то вых 
де ревь ев, есть не сколь ко 
своих гря док, обя за тель но 
на хо жу вре мя, что бы за ня-
ться хо зяй ством.

Дом, де ревья, дети — все это 
сде ла но, меч тать о чем-то 
еще не приходится, ос та лось 
толь ко од но желание — пе ре-
дать все это мо ло до му поко-
лению.

Да рья ЛОБАЖЕВИЧ.
lobazhevich@zviazda.by

фе но мен чемпиона
в го ды вой ны, предназначении че ло ве ка и ха рак те ре победителя

«Чемпионы — обыч ные 
люди, но, мо жет,
они Бо гом по ма за ны».

Напутствие сегодняшним олимпийцам.

Сергей МАКАРЕНКО и Леонид ГЕЙШТОР спустя 
50 лет после победы на Олимпийских играх в Риме. 


